



AMICALE  
DES MISSIONS  
AUSTRALES  
ET POLAIRES  
FRANÇAISES

# REVUE AUSTRALE ET POLAIRE



*Saint-Paul : Eudyptes moselayi, gorfou sauteur subtropical.*

*Photo Florian LEEMANN*

# 82<sup>e</sup>

DECEMBRE 2017

BP 70066 - 78772 MAGNY - LES - HAMEAUX CEDEX - Tél. 02 37 45 92 02  
Courriel : [amaepf@amaepf.fr](mailto:amaepf@amaepf.fr) - [www.amaepf.fr](http://www.amaepf.fr)

# SOMMAIRE

ÉDITORIAL.....	page 4	ACTUALITÉ	
LE CHOC DES PHOTOS.....	page 5	Prise de commandement du patrouilleur polaire <i>L'Astrolabe</i> .....	page 34
Appel de cotisation 2017.....	page 5	Du nouveau dans la toponymie des TAAF.....	page 34
NOUVELLES FAMILIALES.....	page 6	Baptême du <i>CMA CGM KERGUELEN</i> au Havre.....	page 35
NOUVELLES DE L'AMAEPF		Expositions.....	page 36
Compte rendu de la XLI <sup>e</sup> assemblée générale.....	page 11	365 jours sous les glaces.....	page 37
« Mission 2017 » du représentant de l'AMAEPF.....	page 11	À L'ORDRE DU JOUR	
Rencontres régionales.....	page 13	Biodiversité subantarctique, effet des changements climatiques et des invasions biologiques sur la diversité terrestre.....	page 38
Rencontre anniversaire.....	page 16	ARCTIQUE	
Prochaines rencontres.....	page 17	Ottawa investit 175 M\$ pour la sauvegarde de l'océan Arctique.....	page 41
Dans le courrier reçu.....	page 17	Un méthamier traverse le pôle Nord sans se faire accompagner d'un brise-glace.....	page 41
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		Groenland : des nuages plus rares accélèrent la fonte des glaces.....	page 42
Nouvelles du Territoire :	page 18	L'ambassadeur de France en Norvège en visite à l'AWIPEV.....	page 42
Changement de direction à l'IPEV.....	page 18	La toundra stocke le mercure atmosphérique avant de le relâcher dans les fleuves et mers arctiques.....	page 42
Distinctions.....	page 18	ANTARCTIQUE	
Membres du Conseil consultatif des TAAF.....	page 18	La protection de l'environnement en Antarctique.....	page 44
Réunions du Conseil consultatif des TAAF et du Comité de gestion de la RN.....	page 19	Sous la banquise un nouveau monde.....	page 46
Réunion du Conseil scientifique de la RN des TAF.....	page 19	LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ.....	page 48
Partenariat entre les TAAF et les FAZSOI.....	page 19	LIBRAIRIE.....	page 50
Formation des nouveaux chefs de district.....	page 20	HISTOIRE	
ARCHIPÔLES.....	page 20	Le fond d'un cœur (suite et fin).....	page 55
Formation des gendarmes détachés sur les îles Éparses.....	page 23	Du fond du temps... Une lettre du bout du Monde.....	page 61
Participation des TAAF à la conférence « Island Invasives 2017 ».....	page 23	Il y a 145 ans, la naissance de l'océanographie.....	page 63
Nouvelles maritimes :	page 24	NÉCROLOGIE	
Le quota de capture de légines fixé à 1 650 tonnes... POKER IV.....	page 24	André Coiffard.....	page 64
Le baptême de <i>L'Astrolabe</i> .....	page 25	Daniel Bourzat.....	page 64
La frégate <i>Floréal</i> endommagée à Durban.....	page 26	Philippe Jeulin.....	page 64
Contrôle des pêches à Juan de Nova.....	page 26	PHILATÉLIE.....	page 65
Du côté de la Recherche :	page 27	BOUTIQUE.....	page 68
Le LIDAR : un laser à DDU.....	page 27		
Nouvelles des bases.....	page 29		
Nouvelles d'Amsterdam.....	page 29		
Nouvelles de Crozet.....	page 30		
Nouvelles de terre Adélie.....	page 30		
Activités radioamateur dans les TAAF.....	page 31		
RAEM (2 <sup>e</sup> partie).....	page 32		



## ÉDITORIAL



L'assemblée générale de Dijon fut une réussite et je félicite et remercie Bernard Sinardet pour son organisation. Je n'en dirai pas plus car vous trouverez ci-après le compte rendu de cette A.G. et les remerciements que j'ai adressés à Pierre Décreau et Maxime Aimetti qui quittent leur fonction respective de secrétaire général et de trésorier. Pierre a accompli un énorme travail, qui se traduisait par un engagement total et un véritable dévouement au

profit de l'Amicale et ce, depuis plus de 40 ans. Quant à Maxime, si sa présence est plus récente, son action fut passionnée et d'une remarquable efficacité.

À cette A.G. la présence de quelques jeunes fut remarquée. J'ai fait le même constat lors de la réunion de Paris le 20 octobre, où plusieurs jeunes étaient présents dont un en partance pour la terre Adélie. C'est bien sûr une grande satisfaction et cela montre que notre Amicale est attractive pour les jeunes qui y trouvent un intérêt certain et une évidente convivialité. Ils y découvrent des « anciens » qui, tout en leur parlant de leurs propres campagnes, s'intéressent à leurs motivations, à l'actualité dans les districts, à leurs conditions de vie dans les bases et à leur avenir professionnel après cette expérience. Cette attractivité résulte également des initiatives et actions de communication réalisées par l'Amicale. La combinaison de notre présence au stage des futurs chefs de district à Paris en juillet, le concours du meilleur blog, l'action de notre représentant lors de la rotation annuelle OP-2 dont les modalités de présence sur les bases ont été revues et surtout notre

intervention lors du stage des futurs hivernants à l'IPEV en octobre est à l'évidence pour beaucoup dans cette attractivité. Il faut absolument poursuivre notre effort dans ce sens auprès des hivernants. Nous devons également imaginer et engager des actions pour nous faire mieux connaître auprès du public et attirer comme membres associés de nombreux passionnés de la sphère polaire. Des initiatives comme celle d'Henri Pérau lors de la réunion Occitanie en septembre dernier sont à encourager et à renouveler. Son exposition la semaine précédant la réunion avec du matériel personnel et du matériel prêté par l'IPEV attira beaucoup de visiteurs et de nombreux scolaires. Par ailleurs, notre participation à des manifestations à thématique polaire doit être plus importante et plus visible. Toutes ces actions sont indispensables pour assurer la dynamique et la pérennité de l'AMAEPF.

Les prêts de matériels, notre participation au séminaire des hivernants et l'expédition de notre REVUE dans les districts par l'IPEV m'amènent à remercier son directeur Yves Frenot, membre de l'Amicale, qui quittera ses fonctions en janvier 2018. Nous lui devons les excellentes relations entretenues entre l'IPEV et l'AMAEPF durant ses deux mandats. Lui et ses collaborateurs ont toujours aidé notre Amicale et répondu favorablement à nos demandes. Au nom de l'AMAEPF, je l'en remercie très sincèrement et lui souhaite beaucoup de satisfaction dans ses nouvelles fonctions.

Nous avons programmé la réception de ce numéro 82 de la REVUE AUSTRALE ET POLAIRE entre Noël et le jour de l'An ! J'espère que le routier et la Poste permettront qu'il en soit ainsi. Je vous souhaite bonne lecture de cette REVUE toujours attendue et appréciée et vous adresse les vœux du bureau et du conseil d'administration de l'Amicale et bien sûr les miens, amicaux et sincères, pour cette nouvelle année 2018.

*Pierre Couesnon*  
Président de l'AMAEPF

Le conseil d'administration de l'AMAEPF et la rédaction de la REVUE AUSTRALE ET POLAIRE souhaitent à tous leurs lecteurs et leurs familles de joyeuses fêtes de Noël et leur adressent leurs meilleurs vœux pour l'année 2018.

